

- 31 juillet 1754, J. Bte de Machault d'Arnonville.
 1^{er} février 1757, François Marie de Moras.
 1^{er} juin 1758, Claude Louis, marquis de Massiac.
 1^{er} nov. 1758, Nicolas René Berryer.
 4 oct. 1761, Etienne François de Choiseul, duc de Stainville.

SÉRIE C11.

Est celle analysée presque en entier par M. Marmette, et actuellement en grande partie copiée pour nos archives. Je dis presque en entier, car j'ai analysé moi-même les 12 volumes de la correspondance Randot-Pontchartrain appartenant à cette série, et il reste encore au moins 7 volumes se rapportant à Terre-neuve, l'Île St. Jean et les îles de la Madeleine, que l'on peut se dispenser de faire copier. Bien que les séries C7, C8 et C9 ne nous concernent nullement, je ferai remarquer en passant, à titre de renseignements, que plusieurs de nos gouverneurs et officiers du Canada occupèrent des postes d'honneur dans les Indes occidentales. Bourlamarque, qui se distingua au lac Champlain et ailleurs en Canada pendant la guerre des 7 ans, fut gouverneur de la Guadeloupe en 1763. DeChateauguay, de la famille des Lemoyne de Longueuil, qui séjourna longtemps à la Louisiane avec ses frères, est, je crois, celui du même nom qui fut gouverneur de la Guyane de 1737 à 1744. Un M. de Vaudreuil fut gouverneur de St. Domingue de 1748 à 1755. On peut citer encore MM. de Champigny, de Beauharnois, de la Barre et plusieurs autres.

On pourra remarquer que mes notes sur cette série B ne commencent qu'à 1663. Où sont les documents antérieurs appartenant à cette série ? Je l'ignore, ou plutôt, je crois savoir qu'ils ont été détruits pour la plupart. Cette lacune avait été signalée par M. Marmette dans son rapport de 1885, et à ce propos il citait les révélations faites par Harrison dans ses *Notes pour servir à l'histoire et à la biographie de la Nouvelle-France* : "On négligea tellement les archives du Ministère de la Marine" dit cet écrivain, "que leurs précieux documents servirent à alimenter pendant cinq semaines de l'hiver de 1793 le poêle d'un poste de la garde nationale établi dans l'édifice même où étaient les archives." Et plus loin il ajoute : "En 1830, un employé livrait les archives au pillage et vendait au poids, à son profit des liasses entières, dont quelques-unes furent rachetées au prix de quinze centimes le document par des amateurs d'autographes dont elles enrichissent encore les collections." Et ailleurs : "Les lettres de Pierre Voyer d'Argenson, gouverneur du Canada de 1658 à 1661, se trouvaient à la bibliothèque du Louvre, qui a été brûlée par les communards en 1871, tandis que les dépêches de Louis d'Ailleboud de Coulonges, 1648, 1651-7, de Lauson, 1651-1656, du marquis de Tracy, 1665-1667, et de M. de Courcelles, 1667-1672, n'ont pu être retrouvées."